

От редколлегии

К ЮБИЛЕЮ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА ЖУРНАЛА

Статья посвящена юбилею директора Гуманитарного института Санкт-Петербургского политехнического университета Петра Великого и главного редактора журнала «Вопросы методики преподавания в вузе» Надежды Ивановны Алмазовой. Содержит краткий обзор поступивших и опубликованных поздравлений, научно-педагогической биографии юбиляра, некоторых фактов истории создания указанного периодического издания первым главным редактором М.А. Акоповой.

ИНСТИТУТ ПРИКЛАДНОЙ ЛИНГВИСТИКИ; ГУМАНИТАРНЫЙ ИНСТИТУТ; САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ПЕТРА ВЕЛИКОГО; НАДЕЖДА ИВАНОВНА АЛМАЗОВА; ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР; ЧЛЕН-КОРРЕСПОНДЕНТ РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ ОБРАЗОВАНИЯ; ЖУРНАЛ «ВОПРОСЫ МЕТОДИКИ ПРЕПОДАВАНИЯ В ВУЗЕ»

Ссылка при цитировании: К юбилею главного редактора журнала // Вопросы методики преподавания в вузе. 2017. Т. 6. № 22. С. 7–10. DOI: 10.18720/HUM/ISSN 2227-8591.22.1

Весь 2017 год богат на юбилеи и круглые даты не только известных исторических событий, но и персональных.

В конце апреля 2017 г. научно-педагогическое сообщество Гуманитарного института Санкт-Петербургского политехнического университета Петра Великого (ГИ СПбПУ) широко отмечало редкое в политехнической среде, а потому, знаменательное событие: избрание директора Гуманитарного института Н.И. Алмазовой Членом-корреспондентом Российской академии образования (РАО).¹

В первую половину ноября 2017 года фамилия Н.И. Алмазовой также не сходила с новостных лент университета и различных СМИ: на этот раз уже в связи с юбилеем Надежды Ивановны.

Официальные поздравления прозвучали в торжественной обстановке на заседании Ученого Совета СПбПУ, на котором ректор университета академик А.И. Рудской вручил ей диплом и удостоверение члена-корреспондента Российской академии образования.²

Теплые слова поздравлений заполнили городскую³ и университетскую прессу: газету «Политехник»,⁴ студенческий журнал «Полигид».⁵

Одно из самых ярких поздравлений – в стихах – поступило от коллектива Высшей школы общественных наук (ВШОН).

¹ Состоялось Общее собрание членов РАО. 27 апреля 2017 г. [электронный ресурс]: <http://rusacademedu.ru/news/27-aprelya-sostoyalo-s-obshhee-sobranie-chlenov-rao/>

² В СПбПУ состоялось заседание Ученого совета. 31 Мая 2017 [электронный ресурс]: <http://www.spbstu.ru/media/news/other/spbspumeeting-academic-council-05-17/>

³ Директор Гуманитарного института Н.И. Алмазова отмечает юбилей. 11.11.2017 [электронный ресурс]: <http://sanktpeterburg.bezformata.ru/listnews/instituta-n-i-almazova-otmechaet-yu-bilej/62494717/>

⁴ Юбилей: Надежда Ивановна Алмазова // Политехник. № 33-34 (3738-3739).С.4 [электронный ресурс]: <http://www.spbstu.ru/upload/polytechnic/2017/politech-33-34-2017.pdf>

⁵ Самый главный гуманитарий Политеха // Полигид. ноябрь 2017: [электронный ресурс]: https://hum.spbstu.ru/userfiles/files/pdf/2616_poligid_november_all_prew.pdf

НАДЕЖДЕ ИВАНОВНЕ АЛМАЗОВОЙ

НАДЕЖДА НАШЕЙ ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ,
ОПОРА НАША И ОПЛОТ,
ВО ДНИ ПЕЧАЛЬНЫ ИЛЬ ВЕСЕЛЫ
ВЫ ВДОХНОВАЯТЕ ПОЛЕТ.

АЛМАЗЫ ЗНАНИЙ И УМЕНИЙ
ВЫ СЕЕТЕ СРЕДИ КОЛЛЕГ,
КОРАБЛЬ ДУХОВНЫЙ УСТРЕМЛЕНИЙ
ВЕДЕТЕ НА ПРЕКРАСНЫЙ БРЕГ.

СРЕДИ ТЕХНИЧЕСКИХ ПРИСТРАСТИЙ
ВЫ КАК ОАЗИС КРАСОТЫ,
НАУЧНЫХ ГРЕЗ УЧЕНЫХ СЧАСТЬЕ,
ГУМАНИТАРНЫЕ МЕЧТЫ.

МУДРЕЙШЕЙ ПОЛИТЕХА МУЗЕ
СТИХИ ПРЕПОДНЕСТИ ХОТИМ.
ПРОСТИТЕ МНОЖЕСТВО АЛЛЮЗИЙ,
НАШ ИНСТИТУТ НЕПОБЕДИМ!

ВЫСШАЯ ШКОЛА
ОБЩЕСТВЕННЫХ НАУК



Статус редколлегии журнала «Вопросы методики преподавания в вузе» изменился, став на ступень выше: ведь руководит ею главный редактор – член-корреспондент Российской академии образования! И не какой-нибудь сторонний или приглашенный, о «своей» сотрудник СПбПУ – директор Гуманитарного института Н.И. Алмазова.

Долгое время ежегодный сборник «Вопросы методики преподавания в вузе» возглавляла и была инициатором его создания – Мария Алексеевна Аكوпова – руководитель тогдашнего Института прикладной лингвистики.

Настоящим потрясением для всех сотрудников и коллег-политехников стала её скорпостижная кончина в апреле 2015 года... В одночасье осиротел Гуманитарный институт и его научное издание.

В эти скорбные дни Надежда Ивановна Алмазова, будучи зав. кафедрой «Лингвистика и межкультурная коммуникация», проявила свои лучшие профессиональные и организаторские качества, решившись принять предложение ректора, и возглавить Гуманитарный институт.

В значительной мере это знаковое решение было подготовлено всей её предыдущей жизнью и профессиональной деятельностью.

В реалиях советского времени для юной Надежды, как и для большинства советских школьников, были открыты широкие возможности выбора разных профессий. Она с честью прошла все этапы учебного пути от школьницы из сибирской глубинки до студентки педагогического вуза. В старших классах школы, мечтая стать математиком, окончательный выбор все-таки сделала в пользу преподавания филологии и иностранных языков.

Надежда Алмазова выбрала уважаемую профессию Учителя и успешно закончила Ивановский государственный университет, факультет романо-германской филологии по специальности – преподаватель английского и немецкого языков.

Продолжила образование сначала в качестве стажера-исследователя Ленинградского государственного университета им. А.А. Жданова, а затем и аспирантки филологического факультета ЛГУ им. А.А. Жданова. Защитила в 1982 г. кандидатскую диссертацию по специальности 10.02.04-германские языки, а затем и докторскую – по специальности 13.00.02 (теория и методика обучения и воспитания) по теме «Когнитивные аспекты формирования межкультурной компетентности при обучении иностранному языку в неязыковом вузе».

Реализовывала полученные навыки в Ленинградском высшем военно-политическом училище, затем стала заведовать кафедрой иностранных языков в Ленинградском высшем зенитно-ракетном командном училище, а позднее – кафедрой английского языка Санкт-Петербургского университета экономики и финансов.

За годы работы в высшей школе сформировался круг её научных интересов:

- организация иноязычного образования в условиях вуза (проблемы менеджмента, содержательные аспекты модульных курсов, формирование коммуникативной и межкультурной компетентности у выпускников вузов, дидактические аспекты организации самостоятельной работы студентов, проблемы дистанционного образования, многоуровневое образование и ряд др.);
- лингвистические и дидактические проблемы подготовки учебных дидактических ресурсов; профессионально-ориентированной справочной литературы (словарей, глоссариев, справочников);
- лингводидактические аспекты перевода изданий профессионально-ориентированной литературы;
- культууроориентированные технологии в иноязычном образовании;
- проектирование гуманитарной образовательной среды многопрофильного вуза.

Доктор педагогических наук Н.И. Алмазова является автором многочисленных научных трудов, среди которых: монографии, главы в коллективных монографиях, публикации в международных источниках, в том числе, индексируемых в базе Scopus, статьи в журналах, входящих в Перечень ВАК, рекомендуемых для публикации результатов научных исследований.

Профессор Н.И. Алмазова активный участник отечественных и международных конференций. Теоретические изыскания находят отражение в учебных и учебно-методических изданиях, включающих УМК, методические пособия, электронные дидактические ресурсы, методические рекомендации и др.

Как научный руководитель и наставник молодых ученых Н.И. Алмазова ведет большую работу по подготовке и аттестации молодых кадров. С 2006 г. по настоящее время с периодами на ротацию Н.И. Алмазова является экспертом ВАК Министерства образова-

ния и науки в Экспертном совете по педагогике и психологии. Кроме того, Н.И. Алмазова является членом редколлегии ряда рецензируемых журналов Перечня ВАК, в том числе, международных.

Для Надежды Ивановны со школьных и студенческих лет всегда была присуща активная гражданская и профессиональная позиция, поэтому не вызывает удивления список, присужденных ей государственных и профессиональных наград:

- медаль «В память 300-летия Санкт-Петербурга» (2003 г.),
- нагрудный знак «Почетный работник высшего профессионального образования Российской Федерации» (2010 г.),
- звание «Заслуженный работник высшей школы» (2012 г.),
- лауреат премии Правительства Санкт-Петербурга за выдающиеся достижения в области высшего и среднего профессионального образования в номинации «Научные достижения, способствующие повышению качества подготовки специалистов и кадров высшей квалификации» (2009 г.),
- лауреат премии правительства РФ за выдающиеся достижения в области образования (2012 г.).

В профессиональной педагогической среде редко удается встретить женщину, успешно совместившую женское, семейное счастье и высокие профессиональные достижения. Надежде Ивановне это удалось...

Несмотря на солидный наградной список, Надежда Ивановна остается демократичным человеком – двери ее кабинета открыты для коллег, студентов и аспирантов, которых она всегда готова поддержать, помочь советом и делом.

Возглавляемый ею журнал «Вопросы методики преподавания в вузе» в 2017 году поставил высокие цели: быть принятыми в Перечень ВАК, индексироваться не только в отечественных (РИНЦ, КиберЛенинка и др.), но и зарубежных базах (Ulrichs Periodicals Directory, Scopus, Web of Science и др.)

Редколлегия журнала присоединяется ко всем ранее прозвучавшим многочисленным поздравлениям и пожеланиям.

«Всегда следуйте поставленной цели» – один из жизненных девизов Н.И. Алмазовой, сказанный в интервью журналу «Полигид».⁶

Наш журнал вместе со своим Главным редактором готовится достойно встретить в 2019 году своё двадцатилетие. Имя Главного редактора – **Надежда** – внушает оптимизм и веру в реальную достижимость поставленных задач.

БЛАГОДАРНОСТЬ

Редколлегия журнала «Вопросы методики преподавания в вузе» выражает благодарность Ирине Кузнецовой, Ирине Манцеровой – за деятельное участие в подборе материалов и подготовке этой статьи, профессору Нине Васильевне Поповой – за её перевод на английский язык.

Citation: On the jubilee of the chief editor of the journal. *Teaching Methodology in Higher Education*. 2017. Vol. 6. No 22. P. 7–10. DOI: 10.18720/HUM/ISSN 2227-8591.22.1

© Санкт-Петербургский политехнический университет Петра Великого, 2017

⁶ Самый главный гуманитарий Политеха // Полигид. ноябрь 2017: [электронный ресурс]: https://hum.spbstu.ru/userfiles/files/pdf/2616_poligid_november_all_prew.pdf

From The Editorial Board

ON THE JUBILEE OF THE CHIEF EDITOR OF THE JOURNAL

The paper is devoted to the anniversary of Nadezhda Ivanovna Almazova, Director of the Institute of Humanities at Peter the Great St. Petersburg Polytechnic University and Editor-in-Chief of the journal «Teaching Methodology in Higher Education». Brief review of the received and published congratulations is accompanied with certain facts of the anniversary celebrant's biography as scholar and educator. The history of this periodical edition founded by the first editor-in-chief, M.A. Akopova, is also outlined.

INSTITUTE OF APPLIED LINGUISTICS; INSTITUTE OF HUMANITIES; PETER THE GREAT SAINT-PETERSBURG POLYTECHNIC UNIVERSITY; NADEZHDA IVANOVNA ALMAZOVA; CHIEF EDITOR; CORRESPONDING MEMBER OF THE RUSSIAN ACADEMY OF EDUCATION; JOURNAL «TEACHING METHODOLOGY IN HIGHER EDUCATION»

Citation: On the jubilee of the chief editor of the journal. *Teaching Methodology in Higher Education*. 2017. Vol. 6. No 22. P. 11–15. DOI: 10.18720/HUM/ISSN 2227-8591.22.2

At the end of April 2017, the scientific and pedagogical community of the Institute of Humanities at Peter the Great St. Petersburg Polytechnic University (SPbPU) widely celebrated a rare and significant event in the polytechnic environment: Nadezhda I. Almazova, Director of the Institute of Humanities, was conferred the title of Corresponding Member of the Russian Academy of Education (RAE).

In November 2017 Nadezhda Ivanovna Almazova also celebrated her jubilee and official congratulations from the SPbPU administration were heard in the solemn atmosphere at the meeting of the Academic Council. Warmest congratulations filled the university press: the newspaper «Polytechnic», the student magazine «Polygyd». One of the poetic congratulations came from the colleagues of the Higher School of Social Sciences (HSSS).

The status of the editorial board of the journal «Teaching Methodology in Higher Education» has changed, becoming a step higher: in fact, it is headed by the editor-in-chief - Corresponding Member of the Russian Academy of Education! And this is not some outsider or an invited professor, but this is “our own” director of the Institute of Humanities – N.I. Almazova.

For a long time the annual journal «Teaching Methodology in Higher Education» was headed by Maria Alekseevna Akopova, who had initiated it in 1997. She was the head of the Institute of Applied Linguistics (as it was called until 2014) and her sudden death in April, 2015 was real shock to all employees and fellow polytechnics. The Institute of Humanities and its scientific publication were orphaned overnight.

In those sad days, Nadezhda Almazova, being the head of the department «Linguistics and Intercultural Communication», showed her best professional and managerial qualities, deciding to accept the Rector's offer to lead the Institute of Humanities.

To a large extent this important decision had been prepared by all of her previous life and professional activity.

НАДЕЖДЕ ИВАНОВНЕ АЛМАЗОВОЙ

НАДЕЖДА НАШЕЙ ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ,
ОПОРА НАША И ОПЛОТ,
ВО ДНИ ПЕЧАЛЬНЫ ИЛЬ ВЕСЕЛЫ
ВЫ ВДОХНОВАЯТЕ ПОЛЕТ.

АЛМАЗЫ ЗНАНИЙ И УМЕНИЙ
ВЫ СЕЕТЕ СРЕДИ КОЛЛЕГ,
КОРАБЛЬ ДУХОВНЫЙ УСТРЕМЛЕНИЙ
ВЕДЕТЕ НА ПРЕКРАСНЫЙ БРЕГ.

СРЕДИ ТЕХНИЧЕСКИХ ПРИСТРАСТИЙ
ВЫ КАК ОАЗИС КРАСОТЫ,
НАУЧНЫХ ГРЕЗ УЧЕНЫХ СЧАСТЬЕ,
ГУМАНИТАРНЫЕ МЕЧТЫ.

МУДРЕЙШЕЙ ПОЛИТЕХА МУЗЕ
СТИХИ ПРЕПОДНЕСТИ ХОТИМ,
ПРОСТИТЕ МНОЖЕСТВО АЛЛЮЗИЙ,
НАШ ИНСТИТУТ НЕПОБЕДИМ!

ВЫСШАЯ ШКОЛА
ОБЩЕСТВЕННЫХ НАУК



In the Soviet Union for young Nadezhda, as for most Soviet schoolchildren, there were wide opportunities for choosing different professions. She had passed all the stages of her educational path with honors: a schoolgirl from a remote Siberian village became a student of pedagogical university. Having dreamt of becoming a mathematician in high school, she finally made her choice in favor of teaching foreign languages.

Nadezhda Almazova chose the distinguished teaching profession and successfully graduated from Ivanovo State University, the Faculty of Romanic and Germanic Philology, specializing in teaching English and German languages

She continued her education first as researcher at Leningrad State University named after A.A. Zhdanov, and then became a postgraduate student of the Philological Faculty of the same university. She defended her Ph.D. thesis specializing in *Germanic languages (10.02.04)* in 1982, and later her doctor's dissertation specializing in *Theory and methodology of training and education (13.00.02)* on the subject of «Cognitive aspects of building intercultural competence in teaching a foreign language in a non-linguistic university».

Nadezhda Almazova's acquired educational skills were effectively demonstrated in Leningrad Higher Military-Political School, where she worked. Later she became head of the

Department of Foreign Languages at Leningrad Higher Engineering School of Anti-Aircraft Missile Defense and then Head of the Department of English at St. Petersburg University of Economics and Finance.

Her scientific interests were formed as the result of work in higher education:

- organization of foreign language education at university (management problems, content aspects of modular courses, building communicative and intercultural competences among university graduates, pedagogical aspects of organizing students' independent work, distance education, multi-level education, etc.);

- linguistic and methodological problems in preparation of educational resources; professionally oriented reference literature (dictionaries, glossaries, reference books);

- linguistic methodological aspects of professionally oriented literature translation;

- culturally oriented technologies in foreign-language education;

- development of a humanitarian educational environment for a multi-disciplinary institution.

Doctor of Education N.I. Almazova is the author of numerous scientific works, including monographs, chapters in collective monographs, publications in international sources, including those indexed in the Scopus database, articles in the journals included in the Higher Attestation Commission List of journals recommended for publication of scientific research results.

Professor N.I. Almazova is an active participant at national and international conferences. Theoretical research is reflected in educational editions, including teaching materials, methodological aids, electronic educational resources, teaching recommendations, etc.

As scientific supervisor of young scientists, Nadezhda Almazova is doing a great job of training and attesting young teachers, participating in the work of dissertational councils for the defense of candidate and doctoral dissertations. Since 2006 Almazova N.I. has been expert of the Higher Attestation Commission of the Ministry of Education and Science in the Expert Council on pedagogy and psychology. In addition, N.I. Almazova is a member of the editorial board of a number of peer-reviewed journals of the Higher Attestation Commission List, including international ones.

Since her school and student years Nadezhda Ivanovna has always had an active civic and professional position, that is why her list of state and professional awards is quite impressive:

- medal «In memory of the 300th anniversary of St. Petersburg» (2003);

- mark of honor «Honored Worker of Higher Professional Education of the Russian Federation» (2010);

- title of «Honored Worker of Higher Education» (2012);

- title of Laureate of St. Petersburg Government Prize for outstanding achievements in the field of higher and secondary vocational education in the nomination of «Scientific achievements contributing to the improvement in the quality of training specialists and highly qualified personnel» (2009);

- title of Laureate of the Government of the Russian Federation for outstanding achievements in the field of education (2012).

In a professional pedagogical environment, it is rarely possible to meet a woman who has successfully combined female, family happiness and high professional achievements. Nadezhda Ivanovna has been really successful in all aspects.

Despite the list of awards, Nadezhda Ivanovna remains a democratically spirited person: her office is open to colleagues, students and graduate students, whom she will always support and help with advice.

The journal «Teaching Methodology in Higher Education», headed by her, set ambitious goals in 2018: to be accepted into the Higher Attestation Commission List, and to be indexed not only in National databases (Russian Science Citation Index, Cyberleninka, etc.), but in foreign databases (Ulrichs Periodicals Directory, Scopus, Web of Science, etc.) as well.

The editorial board of the journal joins all the previous numerous congratulations and best wishes and is ready for new accomplishments.

«*Always achieve the goal*» is one of Nadezhda's life mottos mentioned in an interview to the magazine «Polygyd».

«The most important humanitarian of «Polytech» (at the bottom of the page is a link to this article)

Our journal together with its editor-in-chief is preparing to celebrate its twentieth anniversary in 2019. The name of the Editor-in-Chief is *Nadezhda* meaning *Hope*, which inspires optimism and faith in attainability of all the challenging tasks in the future.

ACKNOWLEDGEMENTS

The editorial board of the journal «Teaching methodology in higher education», expresses gratitude to Irina Kuznetsova and Irina Mantserova for their active participation in the selection of materials and preparation of this article, translated by professor Nina V. Popova.

Ссылка при цитировании: К юбилею главного редактора журнала // Вопросы методики преподавания в вузе. 2017. Т. 6. № 22. С. 11–14. DOI: 10.18720/HUM/ISSN 2227-8591.22.2